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édito du maire 3

Madame, Monsieur,

 

Après plusieurs mois où se sont succédé 

des périodes de confinement puis de 

couvre-feu, chacun d’entre nous goûte 

petit à petit à la joie de retrouver les  

plaisirs du quotidien.

Une amélioration de la situation rendue 

possible grâce à la volonté collective 

de s’en sortir ensemble. À cet égard, je 

tiens à souligner le civisme dont font 

preuve les Mussipontaines et Mussi-

pontains face à ce contexte sanitaire. 

Plus largement, il convient de saluer 

le travail réalisé par l’Hôpital de Pont-

à-Mousson, le service d’incendie et 

de secours (SDIS 54) ainsi que les 

agents de la Ville de Pont-à-Mousson 

pour faire de l ’Espace Montrichard 

le second centre de vaccination du 

Département en termes de capacité 

avec plus de 1 000 injections par jour. 

Une campagne qui se poursuivra d’ail-

leurs cet été pour permettre à chacun 

d’être vacciné.

Cette reprise de la vie coïncide avec 

la possibi l i té de nous retrouver 

autour d’événements et de moments 

conviviaux. Dès la fin du mois de mai, 

le tour de la mirabelle puis la fête 

foraine ont donné le coup d’envoi 

de notre calendrier des festivités. Si 

la circulation du virus de la Covid-19 

s’est considérablement ralentie, nous 

devons rester vigilants. Aussi, devant 

les directives de la Préfecture, nous 

sommes dans l’obligation d’adapter le 

format de certaines de nos manifes-

tations comme cela a pu être le cas 

dans le cadre de la fête de la musique. 

Cependant, avec la municipalité, nous 

avons tenu à vous proposer tout au 

long de la crise et dans ces moments 

de reprise, le maximum d’animations 

et de vie associative. Ainsi, une 

programmation musicale est prévue 

chaque samedi sur la Place Duroc et 

également nos traditionnels événe-

ments comme le concert Direct FM 

ou encore le Crazy American.

Des annonces et des précisions sur les 

animations culturelles vous seront ain-

si apportées dans les semaines à venir. 

À cet égard, la fête du sport aura lieu 

du 3 au 25 septembre, elle sera l’oc-

casion pour les clubs qui ont perdu 

beaucoup de licenciés de garnir leur 

rang avec de nouveaux pratiquants. 

Une grande braderie des commerçants 

aura lieu les 25 et 26 septembre.

Dans l’attente de vous retrouver et 

d’échanger avec chacun d’entre vous, 

je vous souhaite un très bon été. 

Henry Lemoine

Maire de Pont-à-Mousson

@henry_lemoine
 henry.lemoine

henry_lemoine54



4 événement

FEU VERT  
POUR LES ANIMATIONS
Avec la levée progressive des contraintes sanitaires, la vie 
locale a peu à peu repris ses droits. Un retour à la normale 
sur fond d’animations culturelles qui a coïncidé avec l’arrivée 
des beaux jours. Chaud devant.

“
C’est la 19e édition du Tour de la Mirabelle 
qui a ouvert le bal, le 28 mai dernier ”, 

se souvient Laurence Ferrero, 1ère Adjointe au 
Maire déléguée à la Culture et à l’Animation. 
L’épreuve, dont la première étape a conduit les 
126 coureurs de Pont-à-Mousson à Lesmenils, 
s’est déroulée devant un public d’amateurs et de 
curieux, ravis de pouvoir de nouveau assister au 
passage d’un peloton.

C’ÉTAIT (TRÈS) ATTENDU
Du 9 au 23 juin, la place Duroc a ensuite accueilli 
la traditionnelle fête foraine. La fin du mois a été 
marquée par le retour de la Fête de la Musique, 
le 21 juin, avec une scène ouverte au square 
Churchill et le 30 juin par le concert de fin d’année 
du conservatoire de musique Jean Wiener. Deux 
soirées qui ont bénéficié de la fin du couvre-feu.

C’EST PROGRAMMÉ
Du côté de la programmation, Pont-à-Mousson 
renoue cet été avec les Estivales, constituées 
de concerts tous les samedis soir place Duroc 
et de quelques temps forts dont l’événement 
Direct FM le 31 août. Ajoutons à ce calendrier le 
Festival “ Suivez les regards ” qui propose tous les 
deux ans des spectacles de rue à l’occasion du 
week-end du patrimoine. Ce sera cette année 
les 18 et 19 septembre.

C’EST ESPÉRÉ
“ En fin d’année ”, conclut Laurence Ferrero,“ et 
c’est une autre bonne nouvelle , les saisons 
culturelles devraient reprendre, après une année 
blanche, à l’Espace Montrichard et à l’Espace 
Saint-Laurent. ”  
Première date prévue le 10 décembre. 

ESTIVALES, DEMANDEZ LE PROGRAMME  
(concerts à partir de 21h)

JUILLET 2021

samedi 3 juillet :  École de musique Charles Boquet

samedi 10 juillet :  Ensemble Métamorphoses / Festival Grand’Estival 

 Concert classique au Musée à 15h

samedi 17 juillet :  Renaud Hantson, OPéRA ROCK les comédies musicales

samedi 24 juillet :  Benoit PRZYBYLA jazz manouche

samedi 31 juillet :  Happy Music Tour

AOÛT 2021

samedi 7 août :  Septeto Nabori groupe cubain salsa

samedi 14 août :  Best Of 80

samedi 21 août :  Rock Legends Expérience

samedi 28 août :  concert DIRECT FM 
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Rock Légends expérience, le 21 août.

Salsa du démon, Septeto Nabori.

Ensemble Métamorphoses.



6 DOSSIER COVID

DES VACCINATIONS 
À TOUR DE BRAS
La mobilisation de la Ville et des acteurs de santé a permis à Pont-
à-Mousson de disposer dès la mi-mars d’un centre de vaccination 
XXL où ont été réalisées plus de 33 000 injections en trois mois.

La ville a mobilisé ses équipes en lien avec 
l’Hôpital de Pont-à-Mousson et les sapeurs- 

pompiers, pour qu’à la mi-mars, les 16 stands 
du vaccinodrome installés à l’Espace Montri-
chard soient en capacité de répondre à la forte 
demande exprimée par la population. Le centre 
de vaccination est monté progressivement en 

puissance, au gré des approvisionnements en 
doses et des inscriptions réalisées via Doctolib 
et la plate-forme d’appels centralisés du CHRU 
de Brabois. En pointe, on y a procédé à plus de 
1 000 injections par jour ! 
Tout au long de cette période, la Communauté 
de Communes du Bassin de Pont-à-Mousson a 
mis en place un service de navettes gratuites 
à la demande pour les candidats à la vaccina-
tion. Ce service a été complété par un accompa-
gnement de porte à porte proposé par le CCAS 
de PAM, à l’intention cette fois des personnes 
les plus fragiles. Ajoutons que des personnels 
municipaux et communautaires disponibles 
ont également été mis à disposition. Ils ont 
été relayés par les bénévoles, qu’il convient de 
remercier, en particulier les membres des clubs 
service.

DÉPISTER... INJECTER
Cela dit, à Pont-à-Mousson, les vaccinations 
ont commencé avant même l’ouverture de 
l’Espace Montrichard. Et ce dès la première 
quinzaine de janvier à la résidence autono-
mie Philippe De Gueldre et à l’Hôpital. Rap-
pelons qu’elles ont été précédées durant 
l’hiver de campagnes de dépistages menées 
par la Ville en lien avec la Protection civile 
et les services de la Préfecture et les profes-
sionnels de santé du territoire, dans le cadre 
des espaces multiservices du Breuil et de 
Procheville.  

LE VACCINODROME EN  CHIFFRES
23 315 injections au 8 juin 

33 000 injections au 1er juillet

40 personnes mobilisées au quotidien :
3 médecins, 7 vaccinateurs, une dizaine d’enregistreurs administratifs (principalement 
des étudiants), 3 à 4 infirmiers préparateurs, une quinzaine d’autres personnels sapeurs-
pompiers et bénévoles répartis sur les missions de filtrage, d’accueil, d’accompagnement et 
de surveillance post vaccination, le tout géré par un officier chef de centre en charge de la 
journée de vaccination.

Avec le vaccinodrome Jean Prouvé de Nancy, l’Espace 
Montrichard a pu rendre service à de nombreux habitants 
de la Meurthe-et-Moselle et des départements voisins.
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Début janvier, pour la rentrée, les consignes 
sanitaires sont subitement montées d’un 

cran, ce qui a nécessité de revoir l’organisation 
des cantines scolaires. Au menu : changement 
de lieu de restauration pour l’école Saint-Jean 
–de l’ancien lycée Bardot à la Maison des So-
ciétés– ainsi que pour les écoles Guynemer et 
Pompidou qui ont quitté cette même Maison 
des Sociétés pour le Centre des Sports, alors 
fermé en raison du contexte sanitaire. “  Dans 
un premier temps  ”, précise Gaëlle Vagner, 
Adjointe déléguée aux affaires scolaires, “  on 
a servi les élèves de Pompidou dans le hall 
d’accueil et ceux de Guynemer dans la salle 
de tennis de table ”. Le 19 mai, à la réouverture 
du Centre des Sports, la cantine de Guynemer 
est montée à l’étage, laissant sa place à celle 
de Pompidou qui a pu ainsi libérer le hall d’ac-
cueil . C’est une période que les élèves de ces 
deux écoles ont particulièrement apprécié : ils 

ont pu notamment profiter des installations et 
participer à des jeux tout au long de la semaine 
olympique et paralympique, début février.

VACANCES DE PRINTEMPS,  
LE CLUB DE L’AMITIÉ EN RENFORT
L’autre grand dossier a été l’accueil des enfants 
des personnels prioritaires à l’occasion des va-
cances de printemps, dont la date avait été 
avancée au dernier moment. “ 331 enfants ont 
alors été pris en charge par le Club de l’Amitié 
du 6 au 23 avril, comme cela avait déjà été le cas 
lors du premier confinement  ”, rappelle Gaëlle 
Vagner. Elle en profite pour saluer les services, 
le Centre des Sports, le Centre technique mu-
nicipal, les Affaires scolaires. Les agents ont fait 
preuve d’une forte réactivité et mené à bien leur 
mission avec efficacité. “ Chacun y a mis du sien 
et malgré l’urgence, tout s’est finalement très 
bien passé ! ”

RÉGIME TRANSITOIRE  
POUR LES CANTINES 
Trois lieux de restauration scolaire au lieu de deux : durant les  
deux derniers trimestres de l’année scolaire, une partie des  
écoliers mussipontains a été accueillie au Centre des Sports.  
Une relocalisation provisoire réussie.

Restaurant scolaire au Centre des Sports.
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LES VITRINES DE PAM 
À LA RELANCE
Sous cloche pendant 
plus d’un an pour 
cause de pandémie, 
les Vitrines de PAM 
retrouvent le sourire 
en même temps 
que le chemin de 
l’action. Le point 
avec Fabrice Thomas, 
le tout nouveau 
président de 
l’association.

PAM Mag  : “ M. le Président, où en sont 
les Vitrines de Pont-à-Mousson après 
plus d’un an de crise ?

Fabrice Thomas : L’Association compte une 
centaine d’adhérents sur l’ensemble des com-
munes du bassin de Pont-à-Mousson. Pour 
nous, l’heure est au redémarrage après une 
année au point mort au cours de laquelle nous 
avons choisi de ne pas faire d’appels de cotisa-
tion. Pour soutenir la reprise, nous avons déci-
dé que les commerçants qui nous rejoignent 
aujourd’hui verront leur adhésion courir jusqu’à 
la fin de l’année 2022. Un coup de pouce qui 
tombe sous le sens : avec la fin des aides, c’est 
maintenant qu’il va falloir être vigilant.

Quelles sont les différentes actions menées 
par votre association ?
Fabrice Thomas : Nous réalisons des animations 
commerciales et des promotions pour accom-
pagner les soldes. Nous relayons les offres de 
nos adhérents à l’occasion des fêtes de Noël ou 
de Pâques. Nous organisons des événements, à 
commencer par les braderies. Avec l’appui de la 
Ville et en lien avec le manager commerce qui 
officie sur le bassin depuis un an, nous partici-
pons à la réflexion sur l’environnement com-
mercial avec la volonté d’améliorer l’accessibili-
té et le stationnement et d’attirer de nouveaux 
commerces sur notre territoire. 

La crise a-t’elle modifié votre positionne-
ment  ?
Fabrice Thomas : Cette période a fait évoluer 
les mentalités. Quand on se retrouve dans 
l’impossibilité d’ouvrir son magasin, il n’y a pas 
d’autre alternative que de faire du commerce à 
distance. Notre association compte bien faire 
des propositions. Dans un premier temps, nous 
allons mettre en place des ateliers Google gra-
tuits pour aider nos adhérents à optimiser leur 
présence sur internet et sur les réseaux sociaux. 
Nous réfléchissons par ailleurs à la création 
d’une market place avec un site de vente en 
ligne mutualisé et à la mise en place  d’un ser-
vice de livraison locale à l’échelle du bassin.

Quels sont vos prochains rendez-vous ?
Fabrice Thomas : La Ville nous a autorisés à 
mettre en place des déballages commerçants, 
durant quatre samedis du 19 juin au 11 juillet.  
Les 25 et 26 septembre, nous organisons la 
Grande braderie de PAM, ex Foire aux bœufs, 
et le 9 octobre nous participerons pour la 
première fois à la Journée nationale des com-
merces de proximité. C’est une journée festive 
qui a vocation à faire découvrir avec le sourire 
les coulisses des magasins et à parler com-
merce autrement. Et pour finir l’année, nous 
nous mobiliserons pour le Marché de Noël 
avec le Lions Club.

(De gauche à droite) : Florence Thiery (membre du bureau), Armelle Rivière 
(Vice-Présidente), Fabrice Thomas (Président), Nadine Nothiger (Trésorière), 
Pierre Courte (Secrétaire).
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Fin du couvre-feu, réouverture des terrasses 
et des magasins... Avec les beaux jours, la 

vie a repris un cours presque normal et Pont-
à-Mousson comme un air de vacances. Une 
sortie de crise en pente douce qui aurait pris 
un tout autre visage sans les aides gouver-
nementales, le fonds Résistance lancé par la 
Région et les 320 000 € octroyés par la Ville et 
la Communauté de communes du Bassin de 
Pont-à-Mousson en faveur du commerce.

AIDER FINANCIÈREMENT
“  Déterminée à soutenir les commerçants 
mussipontains, la Ville a décidé l’exonération des 
redevances liées aux terrasses et autorisé leur 
extension sur le domaine public, là où c’était 
possible. Un soutien équivalent à plus de 
10 000 € ”, précise Véronique Mornet, adjointe 
déléguée au commerce et à l’artisanat.
Durant cette période, la Communauté de 

communes a par ailleurs été l’une des rares 
collectivités locales de la Région à exonérer  
les entreprises de leur Cotisation Foncière 
des Entreprises (CFE), avec un abattement de 
67 000 € au titre de 2020.

BOOSTER LA CONSOMMATION
Soucieuse de soutenir la consommation 
locale, la Ville de Pont-à-Mousson a édité  
3  500  chèques-achat “  seniors  ” que les 
Mussipontains de plus de 65 ans peuvent 
utiliser jusqu’au 31 août 2021 dans tous 
les commerces adhérant aux “ Vitrines ” de PAM. 
Un vrai succès, puisqu’au 10 juin, 2 867 de ces 
chèques avaient été dépensés pour un mon-
tant consommé de 17 202 €, soit 82% du total.
Signe évident de la reprise qui prend corps, 
la Ville travaille aujourd’hui à la dynamisation 
du marché local en collaboration avec les 
commerçants. C’est de bon augure.

SORTIE DE CRISE 
POUR LES COMMERCES 
Pendant la pandémie, Pont-à-Mousson a multiplié les initiatives  
en faveur du commerce local. Un accompagnement qui contribue 
au redémarrage économique et au rebond de la consommation. 

Réouverture des terrasses, le 19 mai.
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LES CLUBS RETROUVENT 
PEU À PEU LE SOURIRE
Pour les clubs, la reprise s’est faite en ordre dispersé. Mais tous se 
sont donné rendez-vous à la rentrée pour une Fête du sport qui 
entend bien tourner définitivement la page du COVID.

N’est pas labellisée Terre de Jeux qui veut ! 
Pont-à-Mousson a tout fait pour aider les 

clubs sportifs à traverser la crise sanitaire et 
n’a pas hésité à relancer la machine dès que 
la situation sanitaire l’a permis. Le sport est 
dans son ADN et le programme de l’été en est 
encore la preuve.
En juin, le Sand Pam et le Beach Volley ont re-
pris possession du Grand Bleu, dans un format 
classique.
Début juillet, notre ville a accueilli, pour la pre-
mière fois, les 24 heures du Grand Est, épreuve 
d’endurance dont l’objectif consiste à parcourir 
la plus grande distance à pied en 24 h non-stop. 

UNE RENTRÉE EN FANFARE
En septembre, c’est la Fête du sport qui consti-
tue une nouvelle fois l’événement de rentrée. 
Outre les portes ouvertes organisées à la pis-
cine le 4 septembre, les autres temps forts de 
cette manifestation se dérouleront au Centre 
des Sports, au stade du Paquis et au Grand Bleu : 
journée handisport le 4 septembre,  journée des 
clubs le 11, olympiades des écoles primaires de 

Pont-à-Mousson avec 600 enfants rassemblés 
le 24 et triathlon le 25. À l’affiche également, 
même si tout n’est pas encore arrêté, deux in-
vités de marque : le Grand Nancy Handball qui 
accède cette année à la StarLigue, sommet de 
la discipline, et l’équipe du Nancy-Vandœuvre 
Volleyball qui évolue elle aussi parmi l’élite.

LES ENTREPRISES AUSSI !
Durant ces trois semaines de sport en accès 
gratuit, dont le programme est proposé par 
les clubs, la Ville de Pont-à-Mousson appor-
tera cettte année sa touche d’innovation en 
lançant Midi Sport, une formule à destination 
des professionnels sur le thème du sport, san-
té, bien-être au travail. Le principe : tout salarié 
abonné disposera d’un accès libre au Centre 
des Sports du lundi au vendredi de 12h00 à 
13h30, hors vacances scolaires. Il pourra y 
pratiquer l’activité de son choix seul ou accom-
pagné. Testé gratuitement pendant la Fête du 
sport, ce service sera ensuite proposé au tarif 
de 70 € par an et mis en place en relation avec 
les comités d’entreprises.

Départ du Tour de la Mirabelle à Pont-à-Mousson, le 28 mai.
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UN ÉTÉ  
À COUPER LE SOUFFLE
Jamais en reste pour défendre la cause du sport, Pont-à-Mousson 
met l’innovation au cœur de l’été. Au programme sports de rue, 
téléski nautique et activités ludiques.

STREET SPORT À LA CARTE
À travers les pratiques sportives, les street-sports 
visent à sensibiliser les jeunes des quartiers et à 
les ouvrir sur d’autres lieux que leur environne-
ment immédiat. Éducateur sportif du service des 
sports, Karim Koula prendra en charge l’anima-
tion du dispositif mis en place à leur intention cet 
été. Il ira à leur rencontre pour les accompagner 
dans des pratiques sportives régulières, entre 
18h30 et 20h.
Les activités proposées (sports collectifs, footing, 
randonnée, détente…  ) s’adressent à tous les 
jeunes âgés de 16 à 20 ans, qui pourront les pra-
tiquer sur les city-stades de la Ville comme sur les 
équipements de plein air (Île d’Esch, Grand Bleu).

LE GRAND BLEU, CHAMPION 
DE LA GLISSE
Inaugurés début juin, le Wake park du Grand Bleu 
et son téléski nautique XXL de 800 m permettent 
de pratiquer quatre activités de glisse accessibles 
à tous, de débutant à confirmé : le kneeboard 
(planche à genou) idéal pour une découverte, le 
ski nautique et, pour les plus avertis, le wakeboard 
et le wakeskate. Notez que chaque pratiquant 
est équipé d’une combinaison, d’un casque et 
d’un gilet de sauvetage pour une session en 

toute sécurité. Quant aux non pratiquants, ils ont 
tout loisir de goûter aux plaisirs simples de l’été, 
sur la plage, au solarium extérieur ou en terrasse. 

ÎLE D’ESCH, C’EST GONFLÉ !
Les dix structures gonflables mises à disposi-
tion par la Ligue Nationale de Catch ont quitté 
la plage du Grand Bleu pour rejoindre le parc 
de l’Île d’Esch. Ce Royaume gonflé de 3000 m2 
clos et agréablement ombragés restera ouvert 
jusqu’à la mi-septembre pour les petits qui 
peuvent y évoluer en toute sécurité et, pour 
les plus grands, à qui sont proposées buvette, 
petite restauration et animations en soirée.

ADOS, À VOUS DE JOUER
Les 6-12 ans connaissent les tickets sports. 
Leur aînés de 12 à 15 ans devraient apprécier 
la formule imaginée par la Ville de Pont-à-
Mousson pour animer les vacances scolaires. 
Conçus sous la forme de stages hebdoma-
daire, les “  tickets ados sports  ’” accueilleront 
les jeunes du lundi au vendredi de 10h à 17 h 
pour 50 € par semaine, avec différentes pos-
sibilités de financement (chèques vacances, 
CAF...). Lancement prévu pour les vacances de 
La Toussaint.  

Le traditionnel Sand Pam au Grand Bleu.
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LE PRÉFET, L’EUROPE,
LA VILLE
En visite à Pont-à-Mousson, le Préfet de Meurthe-et-Moselle a fait 
un détour par l’Abbaye des Prémontrés, site pressenti par Bruxelles 
pour accueillir des rencontres de dirigeants européens en 2022.

Le 12 avril dernier, Arnaud Cochet, Préfet de 
Meurthe-et-Moselle, a été accueilli à l’Hôtel de 

Ville par Henry Lemoine, Maire de Pont-à-Mous-
son. Il s’est ensuite rendu à l’Abbaye des Prémon-
trés. lieu culturel qui est en lice pour accueillir 
des rencontres de dirigeants européens lors  
de la présidence française qui se déroulera de 
janvier à juin 2022. Une belle perspective pour 
ce haut lieu du patrimoine mussipontain, le 
seul lieu à avoir ainsi été retenu en Meurthe- 
et-Moselle.

UN APPEL AU SOUTIEN DE L’ÉTAT
Après une présentation des forces et des 
atouts de la collectivité, mais aussi des points 
de vigilance qu’il convient d’observer (inon-
dations, épreuve sanitaire), Henry Lemoine 
a passé en revue les dossiers qui occupent 
actuellement le quotidien des élus locaux. En 
tête, la mise en œuvre de deux grands projets 
sportifs, le bassin d’aviron et de kayak et le dojo 
régional, les réalisations liées à l’enfance et à 
la jeunesse, le dévelopement de l’attractivité 
de Pont-à-Mousson labellisée “  Petite ville de 
demain  ”, la requalification du centre-ville et 

la réhabilitation des logements.
S’adressant au Préfet, le Maire a tenu un dis-
cours d’exigence et appelé de ses vœux le 
soutien des services de l’État pour tous les 
chantiers que la Municipalité compte engager 
en réponse aux attentes et aux préoccupations 
des Mussipontains.

Echanges entre M. Le Préfet et M. Le Maire.

Emplacement du futur bassin d’aviron.



Mise en œuvre d’une nouvelle couche de 
roulement en enrobés, création d’un pla-

teau surélevé à hauteur de la rue Alfred Nobel, 
matérialisation de 23 places de stationnement 
(13 places supplémentaires) en alternance 
avec des îlots de verdure... Le chantier de ré-
fection de la rue Jean Mermoz n’a pas seule-
ment concerné la chaussée.
Il s’est accompagné d’une reprise du trottoir 

SÉCURISATION  
DU CARREFOUR 
RUE SAINT-MICHEL

Les travaux de voirie réalisés chemin Saint- 
Michel se sont traduits par la modification 

du carrefour avec la rue de la Vitrée. Au pro-
gramme : création d’un plateau surélevé pour 
réduire la vitesse de circulation et d’un passage 
piétons pour les personnes à mobilité réduite. 
La dernière étape a vu la mise en place de la 
signalisation verticale fin juin.
Coût total du chantier : 50 000 €.

côté immeubles MMH, trottoir dont l’extension 
jusqu’à la rue Edmond Michelet offre un che-
minement piétons accessible aux personnes à 
mobilité réduite. Depuis début avril, date de la 
fin des travaux, la rue Jean Mermoz est à sens 
unique, de la rue Nicolas Pierson vers la rue 
Edmond Michelet avec un double-sens cyclable 
et une vitesse limitée à 30km/h. 
Montant des travaux : 91000 €.

Rue Jean Mermoz après travaux.

TRAITEMENT DE CHOIX 
POUR LES VOIRIES
Coup de jeune pour la rue Jean Mermoz et le chemin  
Saint-Michel, où les travaux de voirie ont permis d’améliorer  
la sécurité et l’accessibilité.

travaux 13
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LE CLUB DE L’AMITIÉ
PREND DE LA HAUTEUR
Un chantier emblématique se prépare sur l’Île d’Esch où le club de 
l’Amitié emménagera début 2022 dans un tout nouveau bâtiment 
construit sur pilotis. 

Hebergé dans des locaux qui ont aujourd’hui 
plus de 50 ans, le Club de l’Amitié dispo-

sera dès l’an prochain d’installations flambant  
neuves pour accueillir les jeunes Mussipontains. 
Un déménagement sans avoir besoin de quitter 
l’Île d’Esch puisque le nouveau bâtiment sera 
reconstruit sur pilotis, risque d’inondation oblige, 
à proximité de l’ancien.
 “ La structure principale qui doit recevoir les élé-
ments modulaires sera en béton, l’ensemble étant 
recouvert d’une enveloppe extérieure en bois  ”, 

explique Clément Sosoé, Adjoint au maire délégué 
aux travaux. “  Ce bâtiment de près de 218 m2, 
dont 82 m2 pour la seule salle polyvalente, dispo-
sera d’un sas d’entrée face à l’ascenseur, ce qui 
permettra de limiter les déperditions d’énergie. Il 
sera également doté d’un récupérateur d’eaux 
pluviales et pourrait être équipé de panneaux 
photovoltaïques en toiture sous réserve de l’ac-
cord des Bâtiments de France. ” Le lancement des 
travaux, qui commenceront par la démolition du 
bâtiment actuel, est prévu pour septembre.

ÎLE D’ESCH : VOIE DOUCE 
ET RÉNOVATION DU SKATE 
PARK
Sur l’Île d’Esch, l’année a débuté par l’amé-
nagement d’une voie dédiée aux mobilités 
douces et la rénovation du skate park où 
le changement de revêtement préfigure 
l’installation de nouveaux modules choisis 
en lien avec les jeunes usagers.

Des animations au Club de l’Amitié pour l’accueil des enfants des personnels prioritaires. 
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Christophe de Michel du Roc, dit Duroc, est 
né le 25 octobre 1772 à Pont-à-Mousson, 

ville où il a fait ses études à l’École royale 
militaire. Parfois surnommé l’«  ombre de 
Napoléon », ce fidèle d’entre les fidèles était 
en sa qualité de Grand maréchal du palais, 
spécialement chargé de veiller à la sécurité 
de la personne impériale. Il a fait néanmoins 
toutes les campagnes avec Napoléon et est 
tombé au champ d’honneur, atteint d’un 
boulet de canon à la bataille de Markersdorf 
le 23 mai 1813.

DES INVALIDES À PONT-À-MOUSSON
“ Le nom de Duroc est inscrit du côté Est de 
l’arc de triomphe de l’Étoile à Paris et son tom-
beau se situe à droite derrière le maître-autel 
du Dôme des Invalides, mais c’est au cime-
tière de Pont-à-Mousson que repose son 
cœur ”, rappelle Gérard Léoutre, Adjoint délé-
gué aux Affaires patriotiques : “ Dans le cadre 
du bicentenaire, il nous a semblé important 
d’entamer la réfection de sa sépulture : le 

portail de la chapelle a été restauré,  l’armorial 
repeint en lettres d’or et l’extérieur du monu-
ment entièrement nettoyé ”. 

“ L’OMBRE DE NAPOLÉON ” 
   DANS LA LUMIÈRE...
La célébration du bicentenaire de la mort de Napoléon 1er est 
l’occasion de saluer la mémoire de l’un de ses maréchaux les plus 
proches, Duroc, figure historique de Pont-à-Mousson.

1870, 1945 : D’UN  
MONUMENT À L’AUTRE
Érigé après la deuxième guerre mondiale 
en souvenir de 32 combattants FFI du sec-
teur de PAM, le monument en marbre de 
la place Thiers a dû être nettoyé et surtout 
conforté au cours du premier trimestre, 
certains éléments de la sculpture com-
mençant à se désolidariser. 
Au cimetière, le monument élevé en l’hon-
neur des soldats français morts au com-
bat pendant la guerre de 1870 a lui aussi 
été rénové en juin : les armatures en fer 
avaient fini par rouiller de sorte que la partie 
haute menaçait de tomber.

Le caveau où repose le cœur de Duroc.
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LA MÉDIATHÈQUE 
EN PLEINE TRANSITION 
Intégration des exigences environnementales, modernisation, 
montée en puissance du numérique...  le projet de transformation 
de la médiathèque communautaire n’oublie pas d’accorder une 
place de choix aux livres et aux lecteurs.

Soucieuse d’accompagner la transition nu-
mérique et de répondre à l’évolution de nos 

modes de vie, la Communauté de Communes 
du Bassin de Pont-à-Mousson a entrepris de 
transformer la médiathèque communautaire  : 
un projet global qui fait la part belle au digital 
tout en conservant une place de choix pour les 
supports traditionnels, livres, CD-ROM ou DVD.

UN VÉRITABLE TIERS LIEU !
Les travaux qui ont débuté en février vont per-
mettre de créer de nouveaux espaces dédiés au 
numérique  et de moderniser la structure afin 
de mieux répondre aux enjeux liés à la sécurité, 
aux économies d’énergie et à l’accessibilité.
Autre apport du projet, la création d’espaces 
dédiés pour répondre à la diversification des 
animations désormais proposées. Entre les 
sorties scolaires, les ateliers d’arts plastiques, de 
lecture, les spectacles et autres événements, 
l’utilisation du bâtiment a, il est vrai, beaucoup 
évolué : la rénovation permettra d’offrir aux 
usagers des espaces en meilleure adéquation 
avec leurs attentes, faisant de la médiathèque 
un véritable tiers lieu. 

AMÉNAGEMENT GAGNANT POUR LE 
PARKING DE LA PISCINE

Lancés par la Communauté de Communes du 
Bassin de PAM, les travaux de rénovation du 

parking de la piscine ont permis d’augmenter sa 
capacité à 140 places de stationnement (contre 
100 auparavant) et d’améliorer son accessi-
bilité : abris vélos permettant aux cyclistes de 
stationner en toute sécurité, réaménagement 
des 4 places dédiées aux personnes à mobilité 
réduite, optimisation de la desserte scolaire...

La Médiathèque en travaux.



L’HÔPITAL SOIGNE 
SES URGENCES
Fin novembre, le Centre Hospitalier disposera d’un Service d’Accueil 
des Urgences rénové, agrandi et optimisé. Une restructuration 
attendue qui coïncidera avec la mise en service de l’IRM. 

santé 17

C’est un projet qui doit permettre au Centre 
Hospitalier de Pont-à-Mousson de faire 

face à l’augmentation constante du nombre 
de passages aux urgences. Ses objectifs : amé-
liorer la gestion des flux lors des pics d’activité, 
garantir une plus grande confidentialité dans 
les prises en charge et renforcer la sécurité des 
professionnels de santé et des patients.

UN PROJET AMBITIEUX  
AU BÉNÉFICE DES PATIENTS
En 2020, une première étape a consisté à in-
tégrer l’activité de Biologie Délocalisée, ce qui 
a contribué à réduire de près de 40 minutes le 
temps de passage aux urgences. Depuis, deux 
autres phases de travaux ont été lancées. La 
première achevée début juin a permis de créer 
deux chambres supplémentaires et une salle 
de bain pour le service. La seconde phase qui 
est coordonnée au calendrier du chantier de 
l’IRM aboutira à la rénovation de 170 m2, avec 
création du box d’accueil, du bureau médical et 
paramédical de l’équipe ainsi que de chambres 
de garde. 

Le projet prévoit également d’aménager un 
box à orientation pédiatrique pour réduire l’in-
quiétude et distraire les enfants lors de la prise 
en charge (les mineurs représentent 20% des 
passages au Service d’Accueil des Urgences). 
Pour finir, le service sera le premier du territoire 
à bénéficier d’un écran d’information, comme 
en disposent déjà les urgences de l’Hôpital 
Central au CHU de Nancy : un plus en termes 
de visibilité qui s’accompagne d’une meilleure 
prise en charge des patients.

UNE IRM EN APPROCHE
10 ans après la mise en service d’un pre-
mier scanner, le plateau d’imagerie médi-
cale du Centre Hospitalier se réorganise 
pour accueillir une IRM et procéder au re-
nouvellement du scanner. Un investisse-
ment qui permet au bassin mussipontain 
de bénéficier d’une radiologie moderne, 
de qualité et de proximité. 
Durant la période des travaux, qui se 
poursuivront jusque début octobre, le 
service s’est organisé pour continuer à 
accueillir au mieux les patients pour tous 
leurs examens, dans le strict respect des 
mesures sanitaires. 

Restructuration de l’accueil des Urgences.
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QUAND LA VILLE 
CULTIVE SON JARDIN
La nouvelle formule du concours des maisons fleuries s’ouvre 
cette année aux balcons et aux jardins potagers. Un changement 
aux accents éco-responsables.

Exit le concours des maisons fleuries. Ou 
plutôt, place au concours des maisons, 

balcons fleuris et jardins potagers ! “ Cette 
année  ”, souligne Jonathan Richier, Adjoint 
délégué à l’environnement, “ nous avons décidé 
de donner une dimension éco-responsable à 
cet événement traditionnel en valorisant les 
Mussipontains qui ont la volonté de pratiquer 
un jardinage respectueux de l’environnement 

et de la biodiversité. Au-delà de l’aspect esthé-
tique que revêt un tel concours, il s’agit pour 
la Ville de sensibiliser la population aux bonnes 
pratiques culturales, en mettant l’accent sur 
les essences locales et l’entretien sans pro-
duit phyto-sanitaire. ” 
Une ambition qui va se traduire concrètement 
par l’accompagnement de l’ensemble des parti-
cipants au concours 2021. 

DES POTAGERS  
TRÈS RECHERCHÉS
Les jardins partagés Derrière les murs 
comptent 64 parcelles de 80 à 150 m², aux-
quelles s’ajoutent les 13 parcelles du Pas-
sage de la Demi Lune, où la Ville a procédé 
cette année au remplacement des cabanes. 
Louées au tarif de 30 euros à l’année, ces 
parcelles très recherchées ne sont jamais 
en jachère, tant la liste d’attente est longue. 
Chaque locataire peut y cultiver son pota-
ger en toute liberté, à condition de ne pas 
recourir à des produits phytosanitaires. Avis 
aux amateurs... patients.
Inscription en mairie.



MOBILISATION  
CONTRE LES CHENILLES 
URTICANTES
Au-delà du problème de santé publique que posent les chenilles 
processionnaires du chêne, la problématique est d’arrêter leur 
invasion. La Ville a lancé l’offensive. 

DES RÉCUPÉRATEURS D’EAU DANS LES 
ÉCOLES !

Soucieuse de protéger la santé des per-
sonnes et des animaux de compagnie face 

à la prolifération des chenilles procession-
naires, la Ville a été dans l’obligation de prolon-
ger sa démarche de prévention par des actions 
curatives. Les services techniques ont procédé 
à la destruction de 18 nids à l’aide d’un brû-
leur et se sont équipés d’un « atomiseur » : cet 
appareil permet de projeter des produits éco-
certifiés «  bio » et donc respectueux de la bio-
diversité environnante avec une grande préci-
sion puisqu’ils ciblent uniquement les nids.
En complément, la commune de Pont-à-Mous-
son a adressé un courrier aux propriétaires de 
parcelles privées des secteurs du Pré-Vigneux, 
de Longebeau et de La Treiche, pour les inviter 
à traiter leurs arbres.

LES BONS RÉFLEXES
Rappelons que l’exposition aux poils urticants 
des chenilles s’accompagne de symptômes 
(éruptions cutanées, démangeaisons, conjonc-
tivites, toux irritatives, etc.) qui sont dans la ma-
jorité des cas peu sévères. Il est néanmoins 
plus prudent de ne pas les approcher. Ce qui 
vaut aussi pour vos animaux de compagnie.

Pour conclure, voici quelques conseils à desti-
nation des riverains de forêts ou d’arbres infes-
tés : ne pas étendre le linge dehors surtout par 
temps venteux ; laver soigneusement les fruits 
et légumes du jardin ; prendre garde en tondant 
la pelouse ; ne pas laisser jouer les enfants à 
proximité d’un arbre infesté et à distance, 
les protéger (manches et pantalons longs, 
couvre-chef et éventuellement lunettes)  ; en 
cas d’exposition aux poils des chenilles, éviter 
de se frotter les yeux, prendre une douche et 
changer de vêtements. En cas d’aggravation 
des symptômes, ne pas hésiter à appeler son 
médecin.
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Soucieuse de préserver la ressource en eau 
tout en sensibilisant les jeunes, la Ville a 

décidé d’équiper les écoles primaires de ré-
cupérateurs d’eau de pluie de 600 litres. Ces 
installations viendront s’ajouter au système de 
récupération du centre technique municipal, 
dont les bâches représentent plus d’un tiers de 
l’eau utilisée par la collectivité pour l’arrosage 
des espaces verts.
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2021 : INVESTIR POUR 
DÉPASSER LA CRISE

Ce début de mandat doit être un moment 
d’ouverture et non de repli sur soi. C’est 

le moment d’engager nos projets avec ambi-
tion et volontarisme. Ce budget 2021, nous 
l’avons construit avec une vision pluriannuelle.  
Il marque le concret des grands projets du 
mandat. À savoir : 
 

• Réalisation du Dojo régional

 • Lancement des travaux de la rue  
   Saint- Laurent 

 • Aménagement de l’ancienne SUTE 

 • Lancement des travaux du bassin d’aviron   

 • Réalisation du Club de l’amitié

 • Début de la rénovation des grands salons 
   de l’hôtel de ville 

 • Vente des anciens ateliers municipaux 
   pour réaliser une résidence seniors

 • Maintien du soutien aux activités du CCAS 
    malgré la reprise d’activités administratives 
    par les services de la ville

 • Soutien au monde associatif 

 • Plan d’économie d’énergie pour nos 
    bâtiments et l’éclairage public 

 • Lancement d’un grand plan de rénovation     
   de l’informatique dans les écoles

 • Rénovation de notre système de  
    vidéo-protection

EMPRUNTS D’AVENIR
Ce programme d’investissement nous conduit 
à contracter 2 500 000 € d’emprunts. Ce sera 
sans grande conséquence pour notre endet-
tement par habitant qui continue de baisser 
et reste inférieur à la moyenne nationale des  
communes de même strate. 

FISCALITÉ MAÎTRISÉE
Soucieux de maintenir un haut niveau de 
services au profit de nos concitoyens, dans 
un contexte qui voit nos charges fixes aug-
menter et les dotations de l’État diminuer, 
nous avons pris la décision d’augmenter très 
légèrement le taux de la taxe foncière, qui 
n’avait pas évolué depuis 4 ans. Cette hausse 
de 1% qui concerne les seuls propriétaires ne 
représentera que 15€ en moyenne par foyer 
fiscal et par an. 

    Henry Lemoine, 
Maire de Pont-à-Mousson

Hervé Guillaume 
Conseiller municipal délégué aux finances

L’année 2020 restera dans la mémoire collective. Et malheureusement, 
l’année 2021 risque de lui ressembler. Il y a tout à craindre que la 
dernière vague de cette crise soit sociale et forte. Nous devons nous 
y préparer. Sachons saisir l’opportunité d’aller vers une société plus 
attentionnée, une citée plus solidaire, plus inclusive. 

Hervé Guillaume, adjoint délégué aux finances,  
et Henry Lemoine, Maire de PAM.
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LES PRINCIPAUX INVESTISSEMENTS (EN K€)

26,6 M€  
DE BUDGET
Le budget global s’établit à 26,6 M1 : 
10,8 M1 en investissements et 15,8 M1 
en fonctionnement.

La Ville renforce son programme  
d’investissement au profit des Mussipontains 
tout en contenant son endettement et en 
maîtrisant sa fiscalité locale.

Les taux d’imposition restent en 2021 
très inférieurs à la moyenne nationale.

Taxe  
sur le foncier bâti

La dette par habitant  
passe de 816 1 en 2020  
à 744 1 en 2021  
contre 886 1 

pour la moyenne 
nationale.

Des dépenses de  
fonctionnement maîtrisées :  
elles se situent à 904 1 

par habitant à PAM pour  
une moyenne nationale  
de 1087 1.

I N V E S T I S S E M E N T S

E N D E T T E M E N T

Const ruc t ion GYMNASE 1  5 0 0

7 0 0Const ruc t ion CLUB DE L’AMITIÉ

1 0 0 0aménagement VOIRIE ESCALIER DE SECOURS BARDOT 2 4 1

2 2 4ÉCOLES

Démol i t ion ANCIEN CTM 2 4 6

POINTS 
REPÈRES

I M P Ô T S  L O C A U X

26,6 M€  
moyenne 
nationale

14,3 M€  
PAM

744 €  
PAM

886 €  
moyenne 
nationale

F O N C T I O N N E M E N TF O N C T I O N N E M E N T

1087 €  
moyenne 
nationale

904 €  
PAM
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UNE BONNE RAISON DE 
RETOMBER EN ENFANCE
Le Musée mussipontain lance sa saison avec une exposition  
sur l’imagerie populaire au service de l’enfant. Comme un bain  
de jouvence !  

Le musée de Pont-à-Mousson s’organise 
autour de collections permanentes qui 

mettent en lumière l’histoire de la ville en 
accordant une place de choix aux objets et 
au mobilier en carton laqué, un fonds unique 
en France. Il consacre une salle aux Fonderies  
qui ont fait connaître le nom de Pont-à-
Mousson à travers le monde et évoque 
l’imagerie populaire mussipontaine dont 
l’heure de gloire remonte au XIXe siècle. 
C’est ce savoir-faire local méconnu qui 
servira de thème à l’expositon estivale 
programmée jusqu’au 19  septembre 
prochain. Son thème, “  L’imagerie mussi-
pontaine au service  de l ’enfant  ” ,  vous 
invite à plonger dans l’univers délicate-
ment suranné des anciennes planches 
éducatives, de la constructomanie et des 
grands abécédaires... 

UN LIVRET POUR LA RENTRÉE
C’est une idée qui 
coule de source. 
Le Service cultu-
rel de la Ville a 
édité un livret pé-
dagogique pour 
permettre aux 
groupes scolaires 
et aux centres aé-
rés de préparer la 
visite de l’exposi-
tion sur l’imagerie.  
Des créneaux horaires peuvent leur être réservés 
sur simple demande jusqu’au 19 septembre.

Renseignement 
Musée Au fil du papier 
Tél. : 03 83 87 80 14 - musee@ville-pont-a-mousson.fr 

Exposition « l’Imagerie mussipontaine au service de l’enfant ».



VIVEMENT DIMANCHE !
À l’heure de la reprise, l’établissement se pré-
pare à remettre en selle son projet de ren-
dez-vous “ fil rouge ”, mis en sourdine pendant 
la crise sanitaire. Programmés chaque premier 
dimanche du mois, ces événements ont pour 
vocation d’organiser la rencontre singulière 
entre la sensibilité d’un artiste, écrivain, musi-
cien ou danseur et les collections du musée. Ils 
n’attendent plus qu’un horizon dégagé...

ET EN PLUS, C’EST GRATUIT... 
Depuis l’an dernier, tous les jeunes de moins 
de 25  ans bénéficient de l’entrée gratuite au 
musée de Pont-à-Mousson sur simple présen-
tation d’une pièce d’identité.

MUSIQUE SUR COUR 
LE 10 JUILLET
Depuis sa création il y a une vingtaine d’an-
nées, l’ensemble vocal Métamorphoses ex-
plore le répertoire choral de la musique sacrée 
et profane sur une large période allant de la 
Renaissance à nos jours. Avant de se produire 
gratuitement sur la place Duroc, le 10 juillet en 
soirée, dans le cadre d’une tournée régionale, 
quatre de ses musiciens offriront au public 

mussipontain un concert classique dans la 
cour du musée, ce même jour à 15h00.

LES ARTS DE LA RUE  
ENTRENT AU MUSÉE
Rire, magie, théâtre de papier ou burlesque... le 
Festival des arts de la rue « Suivez les regards » 
sait marier les genres et les spectacles. Les 18 
et 19 septembre, il fera étape au Musée de 
Pont-à-Mousson, ouvert comme il se doit pour 
les Journées du patrimoine. 
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Discours officiel de M. Le Maire pour le premier vernissage de l’année.
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À l’école Saint-Charles, le chantier a peu 
de chance de passer inaperçu. Il prévoit 

en effet le remplacement de l’ensemble des 
fenêtres par des ouvrants tout neufs qui ont 
été fabriqués et mis en peinture par les ser-
vices techniques de la Ville.

POSE EN AOÛT
Ce chantier de belle facture a mobilisé sept 
agents municipaux et fait appel au savoir-faire 
des services menuiserie, peinture et entretien. 
Il s’achèvera au mois d’août par la pose et to-
talisera alors 460 heures de travail pour un in-
vestissement  total de 27 000 € comprenant la 
fourniture en matériel et la main d’œuvre.

DES FENÊTRES  
MADE IN PAM À L’ÉCOLE 
SAINT-CHARLES
Comme chaque été, les services techniques de la Ville vont mettre 
à profit les vacances scolaires pour engager des travaux d’entretien 
et de remise à niveau dans les écoles de Pont-à-Mousson. 
Exemple à Saint-Charles.

Les services techniques à pied d’œuvre. 
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LA CITOYENNETÉ 
EN CHANTIERS 
Membres du Réseau 15/20 ou participants aux chantiers 
organisés par la mairie, ils ont en commun d’être de jeunes 
Mussipontains décidés à s’engager pour leur commune. 

Lancé par la Ville au début de l’année, le 
Réseau 15/20 regroupe des adolescents  

qui ont choisi d’agir concrètement pour PAM 
et sa jeunesse. “  Ils se réunissent au moins 
une fois par mois pour échanger et faire des 
propositions  ”, précise Anthony Velvelovich, 
Adjoint délégué à la jeunesse. “ En quelques 
mois, ils ont organisé deux opérations de 
nettoyage en ville, en avril et mai. Ils ont pro-
duit une émission de radio de 30  minutes 

sur RAFM et participé à la programmation 
de Gamers à Pam, salon du jeu vidéo qui se 
déroulera les 11 et 12 septembre à l’Espace 
Montrichard. ” 
Pour l’heure, le réseau se concentre sur 
le Summer Teen’s Break, tournée estivale 
parrainée par Fun Radio qui fera étape le 
13  août à la Base de loisirs du Grand Bleu.  
Un événement animé par JLOW, le nouveau 
phénomène du mix en live !

LA MAIN VERTE

UN ÉTÉ ACTIF  
ET CRÉATIF

Créatifs ou techniques, les chantiers 

jeunes encadrés par la Ville et les 

associations locales s’adressent aux 

12-17 ans. 

Leur avantage est double : cultiver 

l ’engagement citoyen tout en 

valorisant le patrimoine commun. Au 

programme en juillet, intervention de 

street-art, aménagements paysagers 

et opérations plus classiques de 

nettoyage et de rafraîchissement en 

différents points de la ville. 

Un chantier éducatif ouvert aux jeunes 

mussipontains de 18 ans et + s’est 

déroulé sur l’île d’Esch du 14 au 25 

juin. Il a notamment permis de rénover 

le parcours de santé et de créer des 

parcs à vélo pour les écoles de la ville.
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CCAS : UN SOUTIEN 
AU QUOTIDIEN
Particulièrement mobilisé pendant la pandémie, le Centre  
Communal d’Action Sociale a redoublé d’efforts pour porter  
secours aux Mussipontains en difficulté. 

Acteur clé de la lutte contre l’exclusion, le 
CCAS prête assistance aux Mussipontains 

fragilisés en leur octroyant des aides d’urgence : 
colis alimentaires, participation financière pour 
la cantine des enfants, le paiement des loyers, 
des assurances, des factures d’eau ou d’éner-
gie... Un engagement qui prend tout son sens 
dans la période que nous traversons.
Sa mission de secours vaut également au CCAS 
de gérer une banque alimentaire qui assure, 
chaque dernier vendredi du mois, une distri-
bution de denrées à la Maison des Sociétés.  

En ce début d’année, cette aide a concerné en 
moyenne une quarantaine de bénéficiaires par 
mois, dont plus d’un tiers d’enfants habitant 
Pont-à-Mousson ou de petites communes du 
Bassin.
«  Rappelons que le CCAS s’est par ailleurs for-
tement impliqué dans la gestion de la crise, en 
particulier à la résidence Philippe De Gueldre où 
plusieurs réunions avec le conseil de vie sociale 
ont été organisées », soulignent Jean-Francois 
Moutet, adjoint délégué aux solidarités et Béné-
dicte Guy, adjointe déléguée aux seniors.

CAP AU SUD POUR LES SENIORS
Annulé en 2020 pour cause de COVID,  le voyage organisé que le CCAS destiné aux seniors 
mussipontains aura bel et bien lieu cette année, du samedi 25 septembre au samedi 
2 octobre. L’autocar de 55 places conduira nos aînés aux portes de la Côte d’Azur et des 
Alpes de Haute Provence, dans un club de vacances situé à Carqueiranne, au cœur d’un parc 
arboré faisant face à la mer et à la presqu’île de Giens. Au programme : visite du Castellet, 
traversée en bateau jusqu’à l’île de Porquerolles, découverte d’Aix-en-Provence, de Saint-
Tropez, de Marseille et de la rade de Toulon. Le CCAS a passé une convention avec l’ANCV, ce 
qui donne la possibilité aux seniors qui ne paient pas d’impôts de bénéficier d’une réduction 
sur le coût du séjour. 
Coût estimatif du séjour par personne  :  
650 euros (sans participation ANCV et payable en 3  fois ;  
490 euros (avec participation ANCV et payable en 2 fois)

Inscriptions : Résidence Philippe de Gueldre, Tél 03 83 81 20 95

Inscriptions des seniors pour le voyage d’automne.
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MULTISERVICES :
LE BOUQUET D’ACTIVITÉS
Au cœur du Breuil et de Procheville, les deux espaces multiservices 
font la paire pour vous faciliter la vie et dynamiser votre quartier. 

ESPACE MULTISERVICES DU BREUIL 

Alphabétisation (cours de français)
Ecrivain public (droits sociaux)
Lundi : 14h-16h
Accueil Parents Enfants 
Lundi : 14h30-17h30
Animation et vie sociale 
Mardi : 9h
Atelier musical 
2 mardis/mois : 9h30-10h30
Ludothèque  
Mardi : 10h30-11h30  /  Vendredi : 9h-11h
Lire et faire lire
Mardi : 15h30-16h30
Activités jeunesse 
3 premiers mercredis du mois : 13h-16h
Vendredi : 18h30-20h
Ateliers d’éloquence 
3 premiers mercredis du mois
15/17 ans : 16h00 - 17h30  /  18/30 ans : 17h30-19h
Atelier d’éveil petite enfance 
1 Jeudi sur 2 (semaine impaire) : 9h-11h
Découverte du numérique 
Jeudi : 9h00
Sport pour mamans et ateliers artistiques
jeudi après-midi (reprise après la crise)

Contact 
Tel : 03 83 81 66 52

ESPACE MULTISERVICES
DE PROCHEVILLE

Permanence sociale (droits sociaux) 
Lundi, mardi, mercredi, vendredi : 9h-12h
Lundi, mardi, mercredi, jeudi : 14h-18h30
Aide à l’insertion professionnelle
Du mardi au samedi : 9h-12h et 14h-18h
Maison des ados 
Mercredi : présence d’un psychologue sur rdv
Soutien scolaire
Lundi, mardi, jeudi : 17h-18h30
Alphabétisation (cours de français)
Ecrivain public (droits sociaux)
Mardi et vendredi : 14h-16h
Création d’entreprise
Vendredi : permanence sur rdv

Contact 
tel : 03 83 81 66 52

Employé par la mairie, Rachid Boussous est à votre écoute sur les deux sites.
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NOUVELLES TÊTES  
EN MAIRIE
Valérie Joly et Laurence Lalloué ont rejoint les services municipaux 
en début d’année. Regards croisés.

VALÉRIE JOLY
Directrice générale adjointe en charge des 
services à la population et des finances

Valérie Joly a débuté sa carrière au centre de 
gestion de la fonction publique territoriale, 
avant de rejoindre la mairie de Malzéville puis 
celle de Nancy, où elle a occupé pendant six 
ans le poste Directrice des Ressources hu-
maines et des relations sociales. 

En mairie de Pont-à-Mousson, où elle a pris 
ses fonctions  le 28 janvier dernier comme 
Directrice générale adjointe, Valérie a vite 
trouvé ses repères professionnels. 

Épicurienne passionnée par les voyages, elle 
se félicite de voir peu à peu la vie reprendre 
ses droits : “  Quand je suis arrivée, j’ai dé-
couvert une ville endormie. Je la rédécouvre 
aujourd’hui sous un tout autre jour, ouverte, 
animée, libérée ! ”

LAURENCE LALLOUÉ
Directrice des Ressources Humaines

Laurence Lalloué est née et a étudié à Nancy. 
Et c’est dans cette ville qu’elle a fait tout son 
début de carrière comme responsable des 
gestionnaires de paie de la mairie. Un bail 
de vingt ans qui s’est achevé en mai dernier 
avec sa prise de fonction à la Direction des 
ressources humaines de la Ville de Pont-à-
Mousson. 

“ Je suis heureuse de rejoindre une collectivité 
à dimension humaine où, en tant que mana-
ger, je peux avoir une vraie proximité avec les 
agents, et qui plus est dans une jolie ville que 
le déconfinement me permet de découvrir 
sous son meilleur jour. ”

Sur un plan plus personnel, Laurence se pas-
sionne pour le montage de courts métrages : 
un virus qu’elle a attrapé alors que sa fille 

poursuivait des études de théâtre à la Sor-
bonne. Elle se pique aussi de déco et de pein-
ture, un espace de liberté que lui a ouvert le 
confinement.



ÇA S’EST PASSÉ 
À PAM ! Tours, détours et retours en 

images sur les événements 
qui ont marqué la vie de 
notre commune au cours 
des six derniers mois.

Pont-à-Mousson 
sous la neige.

1

PAMfolio

1
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-
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Vaccinations  
à l’Hôpital Magot.

Mise en service 
de la passerelle 
SNCF de la gare de 
Pont-à-Mousson.

Insolite à PAM : une 
péniche coincée 
sous le pont Gelot.

Organisation de la vaccination 
à Pont-à-Mousson en lien avec 
l’Hôpital.
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Le jardin de Pâques  
sur la place Duroc.
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à  
9

8

7
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13

11

10

12

10 

11  
à 

 13

Opération 
propreté par 
les jeunes du 
réseau 15/20.

Ouverture du centre de  
vaccination de grande  
capacité de Pont-à-Mousson.
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16

18

15

17

14

19

Fleurissement de la Ville 
par les services techniques 
de la ville.

Fleurissement 
du pont Gelot.

Célébration  
de l’Armistice  
du 8 mai 1945.

14

17

15
-

16

Fête des Mères à la résidence 
Philippe De Gueldre.

18
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20

21

19

Célébration de 
 l’Appel du 18 juin.

Vue de  
Pont-à-Mousson  
depuis les quais.

Inauguration  
de la Foire.

Ouverture  
à la baignade  
de la plage 
du Grand Bleu.

22

21

20

19

22
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« Pont-à-Mousson, notre passion,  
avec Henry Lemoine »

L’absence de parité dans les oppositions mussipontaines
 
Moins d’un an après l’élection municipale, le visage de nos 
oppositions a déjà bien changé alors que celle de notre 
groupe reste inchangé. Situation qui témoigne d’une 
instabilité mais pas uniquement. 

Si les positions des groupes d’oppositions divergent sur 
certains dossiers mussipontains, elles convergent en 
revanche, sur la place ou davantage la non place réservée 
à la parité au sein de leurs groupes.

La démission de Mme Mériot courant 2020 de la liste 
« Ensemble un Pont vers l’avenir », menée par M. Ohling, 
a ainsi permis à M. Allait de siéger et il y a quelques jours 
celle de Mme Allain, de la liste « Pam au cœur - Place aux 
Mussipontains », de M. Jacquot, à M. Blondel.
 
Nous constatons donc que nos 6 opposants ne 
comptent plus, au sein de leur rang, qu’une seule femme 
contre 3 auparavant. 

Ainsi, nous sommes interpellés par ces deux groupes sur 
la nécessité de réinventer la prise de décision. Cependant, 
comment accorder du crédit à des personnes souhaitant 

instiguer le changement avec des pratiques d’un autre 
temps ? 

Certes, la loi n’oblige pas, en cas de démission, le 
remplacement par une personne du même sexe mais 
que font-ils de la morale ? 
En tant que « porteurs d’un nouvel esprit démocratique », 
ces 2 listes ne semblent pas accorder beaucoup 
d’importance à la parité !
 
Lors de la dernière session du conseil municipal, ils 
se sont épanchés sur le taux d’abstention massive. 
Néanmoins, de tels comportements ne réconcilieront 
pas les électeurs avec les urnes, bien au contraire. 

Faites ce que je dis mais pas ce que je fais. 

 
Laurence FERRERO, Stéphane PIZELLE, Véronique 

MORNET, Jean-François MOUTET, Bénédicte GUY, 
Gérard LEOUTRE, Marie-Dominique FORMERY, 

Anthony VELVELOVICH, Gaëlle VAGNER, Clément 
SOSOE, Jonathan RICHIER, Nadine NOTHIGER, Marc 
CAVAZZANA, Catherine DIMOFF, Hervé GUILLAUME, 

Nelly GERNER, Katia RIBEIRO, Fatih KARATAS, Floriane 
VALY, Eric THORR, Sandrine REVERBERI, Alexandre 

GROSJEAN, Khadija OULAHLOU, Matthieu COIATELLI, 
Marie-Luce MEURGUE, Florian MERGER.

« Pont à Mousson au coeur - Place aux  
mussipontains »

Un an de mandat pour rien ou presque

Deux exemples.
• Trop de retards dans les travaux de la ville (bâtiment 
Club de l’amitié, nouveau gymnase, rue St Laurent, 
ancienne SUTE, ancien CTM, coulées de boue…), à l’évi-
dence mal préparés.
• Urgence dans les écoles,  avec d’une part du matériel infor-
matique obsolète, parfois non relié à internet. Le problème 
est remonté aux élus depuis plus de 10 ans. Inutile d’attendre 
encore une ou plusieurs années, passons à l’action ! 
D’autre part trop de demandes de travaux de rénovation 
des écoles sont repoussées d’années en années malgré 
quelques efforts estivaux. Le retard d’investissement 
entraîne des dégradations (fuites, effritement des pla-
fonds, absence d’isolation…) et au final des surcoûts pour 
la collectivité. Le nombre important d’écoles sur la ville 

demande davantage de rigueur de gestion. 
La ville a pourtant des ressources diverses (impôts, sub-
ventions, dotations de l’Etat) et a également vendu, sou-
vent sans publicité, pour 1 600 000€ de terrains et biens 
immobiliers en un an.
Nous relevons aussi au moins 160 000€ de dépenses 
inutiles en un an : subventions non demandées ou tra-
vaux plus coûteux que prévus. 
La majorité pourrait faire beaucoup mieux et plus vite 
(voir nos propositions).
Seulement, au printemps 2021, certains de nos élus 
étaient candidats aux élections départementales et ré-
gionales et n’ont pas pu mettre assez d’énergie pour 
leurs engagements municipaux. 
La course aux mandats pénalise l’action municipale, aux 
détriment des mussipontains.

Bel été à toutes et tous,

Matthieu Jacquot, Jean-Marc Vauthier, Gilles Blondin

«  Ensemble un pont vers l’avenir »

En ce premier semestre 2021, malgré les difficultés de 
se rencontrer, nous avons conservé le lien avec vous en 
vous consultant régulièrement via notre page Facebook 
« Ensemble, un pont vers l’avenir ».

Nous voulons être force de proposition sur des 
sujets importants pour votre quotidien comme par 
exemple :
• Le plan Vélo (carte collaborative https://framacarte.
org/m/101588 )
• La transformation de la place Duroc
• L’aménagement du terrain de l’ancienne SUTE.  

Notre volonté est de construire l’avenir avec vous pour 
répondre à l’urgence sociale et à l’urgence écologique.  
Aussi, pour vous représenter au mieux, nous intervenons 

dans les différentes instances officielles (mairie, CCBPAM, 
Val de Lorraine) en adoptant une posture vigilante et 
constructive pour infléchir les politiques publiques et les 
projets.

A la rentrée, notre équipe proposera une contribution au 
projet de territoire intitulée «Pont-à-Mousson 2030 - 
10 ans pour tout changer» pour :
• Agir efficacement pour une ville plus attractive et plus 
agréable à vivre.
• Relancer l’économie locale par la transition écologique 
• Protéger et valoriser notre environnement, la 
biodiversité et notre paysage.

Le groupe «  Ensemble un pont vers l’avenir  » vous 
souhaite un bel été !

Johan Ohling et Fabien Allait




